

Les Carolingiens (751–987) : Pepin le Bref destitua le dernier roi merovingien. A sa mort en 814, Charlemagne laisse un véritable empire qui sera partagé entre ses trois petits fils par le Traité de Verdun 843. Son domaine, le regnum Francorum, progressivement est > de son berceau gaulois à l'ensemble des terres italiennes et germaniques par ses conquêtes et sa diplomatie. Charlemagne distribua des terres aux seigneurs qui devinrent ses vassaux et ordonna au clergé d'ouvrir les écoles pour tous et gratuitement. Charlemagne avait entrepris une rénovation de l'État : l'empire est divisé en 250 comtes dirigés par l'intermédiaire des comtes, des représentants assermentés de l'empereur, surveillés par les missi dominici (envoyés du maître en latin). Ils informent le monarque de tout ce qui se passe, font respecter les droits royaux, supervisent les évêques... Au Xe siècle, les rois carolingiens perdent leur pouvoir face aux seigneurs et aux vassaux.